

3803074

# Carlos Baliño

Hoy febrero 12/50  
Por Blas ROCA

MAÑANA, 13 de febrero, se conmemora un nuevo aniversario, el ciento dos, del nacimiento de Carlos Baliño.

El nombre de Carlos Baliño figura, con razón, al lado de los de Mella y Rubén Martínez Villena, en el himno del Partido.

El fué uno de sus fundadores. Y no sólo porque en 1925 tomara parte en el congreso de constitución del Partido Comunista de Cuba, sino también porque fué, en toda su vida, un propagador, un defensor consecuente y abnegado de la doctrina de Marx y Engels, porque fué uno de los que más hizo por despertar, educar y organizar a la clase obrera cubana, porque en 1917 se puso sin reservas al lado de la Revolución Socialista, al lado de los bolcheviques, al lado del Partido de Lenin y Stalin.

Nacido en la villa de Guanabacoa en 1848, en el seno de familia acomodada, de espíritu progresista y liberal, Baliño comienza desde niño a manifestarse contra todas las injusticias y miserias de la sociedad de su tiempo.

Muchacho aún, escribe versos y prosa para los periódicos locales, en los que expresa su resuelta oposición a la esclavitud del negro y al colonialismo español.

En 1868, mientras su padre es deportado a Fernando Po por las autoridades españolas, él tiene que emigrar a Estados Unidos. Nueva Orleáns, Tampa y Cayo Hueso lo ven trabajando como cajonero, torcedor y escogedor de tabaco, tarea esta última en la que se especializó. También, en ocasiones, fué lector de tabaquería.

Desde sus primeros años en Estados Unidos estudia a Marx y participa activamente en el movimiento gremial y político de los trabajadores.

En la emigración organizó y dirigió, entre otros, el Club Cubano Enrique Roig y en 1892 fué uno de los firmantes, con José Martí, del acta de constitución del Partido Revolucionario Cubano.

El apóstol de nuestra independencia dijo de él, en frase justísima, que era "un cubano que padece con alma hermosa por las penas de la humanidad, y sólo podría pecar por la impaciencia de redimirlas".

De este modo Baliño une dos generaciones, dos épocas, dos ideales. En él se unen el luchador contra la esclavitud colonial, el luchador por la independencia de Cuba del yugo español y el luchador contra la moderna esclavitud del salario, contra el yugo del imperialismo capitalista.

Baliño fué un propagandista infatigable del marxismo y de la lucha contra el imperialismo.

Fundó y dirigió numerosas revistas y periódicos obreros, tradujo del inglés varias obras importantes, entre ellas el libro de Scott Nearing, "El Imperio Americano" que fué, para muchos de nosotros, la primera guía de lucha antimperialista, organizó sindicatos, dirigió huelgas

Estuvo, con Diego Vicente Tejera, en los primeros pasos para la organización de un Partido Popular de Trabajadores, al cesar la dominación española en Cuba. Fracasado este primer intento, organizó el Partido Obrero en 1904. En 1905, gracias a su lucha y a su propaganda incansable, tal partido se convierte en el Partido Socialista Obrero y adopta el programa de la Internacional.

En agosto de 1925, con 77 años de edad, tomó parte en el Congreso en que quedó constituido el Partido Comunista de Cuba.

Machado lo incluyó, por ésto, en el "proceso anticomunista". Al año siguiente, en 1926, murió aquel gran hombre, mientras el juez lo instruía de cargos, en su propio lecho de enfermo.

El tiempo levanta la figura de Baliño. Hoy se le recuerda y se le rinde homenaje sincero de admiración y cariño por los que siguen, con menos confusiones y más seguridad, la ruta que él abrió hacia la completa liberación nacional y hacia el Socialismo.

Hoy, Feb 12/50

  
PATRIMONIO  
DOCUMENTAL  
OFICINA DEL HISTORIADOR  
DE LA HABANA